

2/7/2024

¿Dónde estuvo Jesús?

Por 3 días

DR. JOSE MORALES, PASTOR
NUEVO COMIENZO TAMPA

A través de décadas he escuchado innumerables versiones del destino, las acciones y los logros de Jesús durante los tres días que su cuerpo desfallecido estuvo en la tumba, para luego resucitar gloriosamente.

Muchas de estas versiones incluyen las teorías de pastores y maestros que con muy buena intención han definido este tiempo basado en un pasaje de la escritura, escrito por un hombre que no tenía educación. Imaginemos la diferencia entre una persona escogida por Dios sin educación de escuela y uno con doctorado.

Según la Biblia, específicamente **Hechos 4:13** rvr1960 “13 *Entonces viendo el desnudo de Pedro y de Juan, y sabiendo que eran hombres sin letras y del vulgo, se maravillaban; y les reconocían que habían estado con Jesús.*”

La expresión “**sin letras**” viene del hebreo “*yeshivá*” [1] “Una *Yeshivá* es una institución educativa judía tradicional centrada en el estudio de la literatura rabínica, principalmente el Talmud y la halajá (ley judía).” [2] A menos que tuvieras la habilidad de leer y escribir, no se podía ser parte de la *Yeshivá*.

De hecho decir que se tiene letra para leer y escribir viene de la expresión cuando se escribe una carta y se dice que fue escrita de la propia mano “puño y letra”, tal y como Pablo lo expresara en **Gálatas 6:11** “*Mirad con cuán grandes letras os escribo de mi propia mano*”.

Sabemos que la Biblia en **2 Timoteo 3: 16** “*Toda la Escritura es inspirada por Dios, y útil para enseñar, para redargüir, para corregir, para instruir en justicia*” Pero, eso no hacia a los escritores personas de influencia catedrática. Cuando se comparan los escrito de Pablo, Lucas, Juan y Pedro, se puede apreciar una marcada diferencia en los estilos literarios, educación y conocimientos de la Ley.

Así que, porque no asumir que la traducción de algunos pasajes bíblicos están sujetos a estos mismos parámetros.

Es por eso, que con esos elementos en mente vamos a proceder a atender contestar la pregunta “¿Dónde estuvo Jesús por tres días?” Antes que me den la contestación que todo cristiano de experiencia se ha memorizado, por lo que mencionamos anteriormente, les pido que tengan mentes abiertas para indagar en esta pregunta.

El comienzo con el último suspiro.

Después de que Jesús dijo: “**Consumado es**”, en la cruz, “inclinó la cabeza y entregó el espíritu” (**Juan 19:30**).

Sin embargo de acuerdo con la versión hebrea, Él no dijo “consumado es” Él dijo, después de haber tomado el vinagre “*Nishlam*” lo cual en hebreo significa (la deuda ha sido pagada por completo) [3]

Su cadáver permaneció en la cruz hasta que fue bajado y colocado en una tumba cercana (**Juan 19:40-42**). Su espíritu, sin embargo, estaba en otra parte. Tres días después, su cuerpo y su espíritu se reunieron y resucitó de entre los muertos (**Juan 20**). Hay algunas especulaciones

[1] *Gevurot 4:13 Orthodox Jewish Bible (OJB)* [2] <https://en.wikipedia.org/wiki/Yeshiva> [3] <https://www.christiantoday.com/article/what-did-jesus-mean-when-he-said-it-is-finished-in-john-1930/107384.htm> *Inspirado por Got Questions

sobre dónde estuvo Jesús, es decir, dónde estuvo *Su espíritu*, durante los tres días entre Su muerte y resurrección.

La evidencia más clara que tenemos en las Escrituras de dónde estuvo Jesús entre su muerte y resurrección viene en su conversación en la cruz con uno de los ladrones crucificados junto a Él.

El ladrón creyente pide ser recordado cuando Jesús venga en Su reino (**Lucas 23:42**), y Jesús responde: ***“De cierto te digo que hoy estarás conmigo en el paraíso”*** (V. 43). Por esta expresión, clara de Jesús, podemos entender que después de Su muerte, Jesús fue al lugar de bendición donde está Dios: ***el cielo o paraíso***. Y allí también fue el ladrón que creyó.

¿Dónde estuvo?

Como siempre he dicho en cuanto a varios pasajes de la Biblia, los cristianos se enfocan en versículos “oscuros” o en *información fragmentada* para definir o establecer opiniones religiosas y teológicas.

En la discusión continua, sobre dónde estuvo Jesús durante los tres días entre su muerte y resurrección, a menudo se menciona otro pasaje. **1 Pedro 3:18-20** dice: *“Porque también Cristo padeció una sola vez por los pecados, el justo por los injustos, para llevarnos a Dios, siendo a la verdad muerto en la carne, pero vivificado en espíritu; 19 en el cual también fue y predicó a los espíritus encarcelados, 20 los que en otro tiempo desobedecieron, cuando una vez esperaba la paciencia de Dios en los días de Noé, mientras se preparaba el arca ...”*.

Otro problema que tenemos con pastores y maestros es que se olvidan de la hermenéutica de este pasaje y lo sacan de contexto olvidándose de los **V.8-V.17**.

Algunos interpretan que este pasaje significa que Jesús, en algún momento entre Su muerte y resurrección, de camino al paraíso fue al infierno/Hades e hizo un anuncio de algún tipo a los “*espíritus*” encarcelados allí.

Dentro de esta interpretación, los espíritus a los que se dirigió Jesús podían ser espíritus demoníacos o humanos sin cuerpo. El versículo no es claro, lo que si es claro es que la palabra ***espíritu*** no se refiere a almas de pecadores condenados, aunque muchos así lo ven.

Esta palabra o termino hebreo ***espíritu*** usada en **1 Pedro** es la misma en referencia a los ángeles caídos que están en prisiones esperando el juicio final.

Si los espíritus mencionados en **1 Pedro 3:19** son ángeles caídos, entonces esos espíritus probablemente fueron encarcelados porque estuvieron involucrados en un pecado grave antes del diluvio en tiempos de Noé.

Pedro menciona el diluvio de Noé en el **V.20**. Pedro **no** nos dice el contenido de la proclamación. Si fue una proclamación, entonces no pudo haber sido un mensaje de redención, ya que los ángeles no pueden salvarse (**Hebreos 2:16** “*Porque ciertamente no socorrió a los ángeles, sino que socorrió a la descendencia de Abraham*”). Si se trataba de ángeles caídos, lo que Jesús proclamó probablemente fue una declaración de su victoria sobre Satanás y sus huestes (**1 Pedro**

[1] *Gevurot 4:13 Orthodox Jewish Bible (OJB)* [2] <https://en.wikipedia.org/wiki/Yeshiva> [3] <https://www.christiantoday.com/article/what-did-jesus-mean-when-he-said-it-is-finished-in-john-1930/107384.htm> *Inspirado por Got Questions

3:22 “*quien habiendo subido al cielo está a la diestra de Dios; y a él están sujetos ángeles, autoridades y potestades.*”).

Pablo hizo cierta referencia similar en **Colosenses 2:15** “*y despojando a los principados y a las potestades, los exhibió públicamente, triunfando sobre ellos en la cruz.*”

Otras interpretaciones

Existen otras interpretaciones del pasaje de **1 Pedro**. En esta interpretación, los “*espíritus*” son personas que se encuentran actualmente en el infierno, pero Pedro no está diciendo que Jesús hizo un viaje especial al Hades/infierno para predicar o proclamar algo.

Pedro está dando información, entre paréntesis, sobre algo que Jesús había hecho anteriormente en la historia, es decir, que había predicado “en espíritu” a la gente de los días de Noé mientras aún vivían en la tierra.

Esa generación malvada escuchó el mensaje, lo rechazó, pereció en el diluvio y ahora está en prisión. Tal y como hoy día esta generación ha escuchado el Mensaje a través de nosotros los creyentes y siguen en su infidelidad contra Dios.

Sabemos con seguridad **tres** cosas acerca de los espíritus mencionados en **1 Pedro 3:19**. Son *incorpóreos*, están *encarcelados* y su pecado fue cometido *antes del Diluvio*. Ahora, ¿quiénes son exactamente estos espíritus? Ha sido objeto de debate a lo largo de los años. Aquí hay dos teorías:

- 1) *Los espíritus encarcelados son ángeles caídos o demonios.* Los espíritus encarcelados no pueden ser santos ángeles porque los santos ángeles no han pecado y no están encarcelados. Y **no** todos los ángeles caídos están encarcelados, porque el *Nuevo Testamento* da muchos ejemplos de actividad demoníaca en la tierra. Eso deja a un grupo de demonios que, a diferencia de los otros demonios, están cautivos.

Judas 1:6 nos da una aclaración importante: “*Y a los ángeles que no guardaron su dignidad, sino que abandonaron su propia morada, los ha guardado bajo oscuridad, en prisiones eternas, para el juicio del gran día*”.

Sin embargo, **Judas 1:6** **tampoco** da detalles, pero el pecado de esos demonios estaba relacionado con “*no guardaron su propia posición, sino que abandonaron su propia morada*”. **2 Pedro 2:4** también menciona un grupo de ángeles malvados que actualmente están atados “*Porque si Dios no perdonó a los ángeles que pecaron, sino que arrojándolos al infierno los entregó a prisiones de oscuridad, para ser reservados al juicio;*”

Si los “*hijos de Dios*” eran ángeles caídos, entonces el pecado de **Génesis 6** implicó que los ángeles abandonaran el lugar al que pertenecían en un acto de desobediencia antes del Diluvio, y eso corresponde a lo que el apóstol menciona en **1 Pedro 3:19**

- 2) Los espíritus encarcelados pudieran ser los espíritus humanos de aquellos que perecieron en el diluvio de los días de Noé. En cuanto a que Cristo les predicó, hay tres interpretaciones posibles: **a)** Cristo les predicó en sentido figurado, en y a través de Noé, mientras estaban en la carne; **b)** Cristo les predicó literalmente, estando presente con Noé a través del Espíritu Santo quien inspiró a Noé a proclamar el mensaje del juicio venidero; y **c)** Cristo les predicó literalmente entre Su muerte y resurrección. Según cada una de estas interpretaciones, los espíritus se llaman así porque existían en condición espiritual cuando Pedro escribió; ya no estaban en la carne sino que vivían en el Hades/infierno.

Efesios 4:8–10 es otro pasaje usado en la discusión sobre las actividades de Jesús en los tres días entre Su muerte y resurrección. Citando el **Salmo 68:18**, Pablo dice acerca de Cristo **Efesios 4:8**: “*Por lo cual dice: Subiendo a lo alto, llevó cautiva la cautividad, Y dio dones a los hombres.*”.

Algunos dicen que esto se refiere a un evento que no se describe en ninguna otra parte de las Escrituras, diciendo, que Jesús reunió a todos los redimidos que estaban en el paraíso y los llevó a su morada permanente en el cielo. Es decir, después de asegurar su salvación en la cruz, Jesús trajo a **Abraham, David, Josué, Daniel, el mendigo Lázaro, el ladrón en la cruz** y a todos los demás que previamente habían sido justificados por la fe, y los condujo desde el Hades (la morada de los muertos en general) a su nuevo hogar espiritual. Pero esto también es una teoría.

Conclusión

Todo esto quiere decir que la Biblia da poca información (fragmentada) sobre qué fue lo que hizo Cristo exactamente durante los tres días entre Su muerte y resurrección. Según Pedro pudo haber ido al Hades, pero no quiere decir que estuvo allí 3 días.

Lo único que sabemos con certeza es que, según las propias palabras de Jesús en la cruz, **fue al paraíso**. También podemos decir con confianza que, una vez terminada su obra de redención, nosotros podemos disfrutar de una promesa gloriosa.